

bide, y cuyo acreditado talento y valor, nos hacen creer que huyan despavoridos al primer cañonazo.

Se dice que hoy se han comenzado á repartir las armas á los capataces de asesinos de los barrios, y que al *Marqués del Bodegon* se le han dado cuatrocientos fusiles, cuyo paradero será venderse en la Plazuela del Factor, á cambio de camisas piojosas, como sucedió con no poca parte del armamento del ejército trigaran-te, (yo testigo,) á su entrada á México.

Mañana podrá ser que dé el grito de República Querétaro, y le seguirá Guanajuato.

Viérnes 28 de Febrero de 1823. (Día nebuloso y frío.)

D. Eulogio Villa Urrutia, salió antier de Ixtlahuaca á la cabeza de más de mil hombres, para ocupar á Valladolid. Ayer se fué el Ex-Prosecretario Quintana, marchando para la ciudad de Toluca, país donde vivió en la revolución pasada. Ciento veinte hombres del número 2 de caballería, de los que fueron con Echávamri á atacar á Veracruz, se han pasado á Iturbide. Supongo que no vendría conduciéndolos su Coronel Don Tomás D. Avila, hombre ruín, y Comandante de la guardia de los Diputados presos en San Francisco, á quienes trató con la mayor dureza y vilipendio. La cabra siempre tira al monte. Ha regresado el Medicaastro Vasconcelos que fué á ocupar á la Goleta sin un soldado, pues todos se pasaron al Coronel D. Ignacio Inclan de Toluca. Iturbide se prepara ya para atacar á Morán.

Ayer estuvo el Ex-Ministro Herrera, en la Hacienda de los Morales. Se creé fuése por alguna carta del dueño de ella, Garay, para su yerno Quintanar, y que se dirija á Guadalajara. (suya.)

Cartuchera ha notificado á las imprentas, que cuidado como reimprimen algun papel de Puebla, Veracruz, Oaxaca, etc., y demás puntos ocupados por los republicanos.

He visto el Plan de Morán, publicado por bando, para recaudaciones para el ejército, me parece juicioso,

y realizable en lo pronto. Dicen que ha quemado 60 mil pesos en valor papel moneda, y que lo ha realizado en plata. Diré como una P.....(a) á otra, *Niña no finjes tu mal?.....No están mis medias para eso.....* No lo creo.

Esta noche á las siete y tres cuartos, ví entrar por la calle de San Francisco, más de cien dragones, no pude distinguir por la oscuridad de qué cuerpo eran, y los supongo del número 2. Estos sinvergüenzas despues de haber sido unos corchetes de Iturbide, opresores de los Diputados en arresto; mantenidos por la generosidad de éstos, pues se cafan privados de hambre, llegándose á pasar catorce y más dias, sin sueldo, y que cuando salieron á campaña, se taparon el c.....(b) con la jerga que les proporcionó el Diputado Echarte, tienen ahora la procacidad de ofrecerse para continuar tiranizando á su Patria..... dígaseles, anathéma á nombre de ella!

Concluídose há el tercer mes de esta revolución comenzada en Veracruz, por un puñado de hombres heroicos, vióse en su origen por el tirano y sus porqueros, como una cosa despreciable, vive Dios que yo no me equivoqué, que la observé en el fondo de su justicia, y que vaticiné su generalidad, fundado en aquella base.....verificóse la sentencia de Jacinto..... *Parvo interim initio, undé nihil timebatur, orta seditio, propé orbi excidio fuit.....* Quiera el cielo se renueve entre nosotros, el dia ocho de Marzo de 1820 en Madrid, dia en que Fernando 7º juró la Constitución de Cádiz y puso término á las desdichas de su pueblo; pero que sea jurando nosotros sobre el cadáver de Iturbide un odio eterno á la tiranía y á todos los monarcas de la tierra. Pueblo mexicano, recibe mis votos, y el cielo en su misericordia los haga efectivos!

México, Febrero 28 de 1823.

(a) Epiteto vulgar, sustituto de prostituta. (N. del E.)

(b) La extremidad del recto.—[N. del E.]

(Toca al día cuatro de Febrero.)

PROCLAMA CONTRA ITURBIDE.

En el Diario de Veracruz de 27 de Enero próximo se leé una Filípica terrible contra Iturbide, que en nada cede á las Verrinas y Filípicas de Cicerón, dice así:

(Es obra de D. Mariano de la Parada, Intendente nombrado de Sonora.)

"CONCIUDADANOS: ¿Qué esperais? ¿De qué os sirve ser independientes de una Nación que reside á diez mil leguas, si sois realmente esclavos del infucio tirano que regó nuestro suelo con la sangre de sus más ilustres campeones, y profanó la religión que ahora invocamos hasta el punto de celebrar una de sus primeras solemnidades, con el frío asesinato de trescientos patriotas cuyas sombras nos claman venganza? ¿Qué dirá ver sentado en el trono al asesino sediento de horrores y de sangre, el alma pura de aquel sacerdote patriota amigo suyo á quien él mismo hizo fusilar al concluir abrazarlo y de comer en su compañía? (b) Pero ¿á qué recurrir á delitos pasados para calificar la conducta de un miserable aventurero, infamado con las más torpes abominaciones..... mal esposo, peor padre, hipócrita, crita, jugador, tramposo, ladrón de caudales públicos particulares, que perseguido por sus infinitos acreedores, y procesado en los tribunales, dió el grito de Independencia, con el único objeto de huir de la justicia confundir sus crímenes, y á poco tiempo, no contentos con el honor que se le dispensaba en permitirle la compañía de los buenos, le arrastró su depravado y ambicioso corazón, hasta concluir el ominoso proyecto

(a) Los prisioneros que hizo á Don Ignacio Rayón, que comandaba su hermano Ramón en el Puente de Salvatierra, el Viernes Santo del año de 1818. Glorióse en parte á Calleja, de que había santificado aquel día, mandándolos á los infirnos, sin otros espirituales. ¡Ruín complacencia vive, Dios! pero muy propia del corazón de Leopardo.

(b) ¿Qué dicen de este hecho los frailes y clérigos empeñados en sostener el Imperio de Iturbide como á columna de la religión, y para que por su medio y por iablas den ellos como hasta aquí, á los sencillos pueblos? ¿Quién así holló las leyes sagradas de la amistad, de la hospitalidad y del sacerdocio, será muy escrupuloso en negarles sus inmunidades. Nadie se burla mas de los frailes que Iturbide, me consta del A.)

atarnos al carro de su triunfo, con cadenas mil veces más duras que las que jamás intentaron ponernos nuestros opresores? (a)

Nuestra causa es la de todo el mundo, que juntamente se escandaliza al ver convertida una revolución tan gloriosa, en único provecho del triste satélite de Calleja, que por sus vicios, muertes y latrocinios, habia sido arrojado, no solo del servicio militar, sino aún de las sociedades que menos cuidaban de su reputación. ¿Cómo consintieron los Monarcas de la tierra, que se hermanase con ellos un mónstruo que los envileciera á todos, no siendo digno ni aún del polvo que bien pronto ha de morder?..... ¿Y este mónstruo hijo de los abismos nos exhorta á la paz, cuando pretende convertir en una vasta cárcel, todo el territorio á dónde se extiende su maléfico influjo? Los tiranos como él, han deseado siempre disfrutar en paz las delicias del mundo absoluto, y llamaron paz á la soledad y al silencio de los sepúlcros; pero nunca la encontraron en el corazón, sino que el más leve ruido los hace estremecer, y su sombra misma los espanta. (b) Paz queremos y sabremos conservarla con todos, menos con el tirano que nos oprime, y con sus infames secuaces, que perseguiremos como á bestias feroces, hasta consumir su completo exterminio. No creas, pérfido Iturbide, que estamos divididos. Ya no resuena en los ángulos de este vasto territorio, sino un solo grito. Merced á la imprevisión de algunos, lograstes con engaños y artesañías, dividir los ánimos por un momento, y se te abrió el camino del imperio; mas no son las mismas circunstancias. ¿Presumías que la heroica Nación mexicana, supiese por mas tiempo tus ultrajes? No alucies más ni aún á los más rudos, cuando hablas de adhe-

(a) Si los mexicanos hubiesen tomado una téa para buscar al hombre más pícaro de especie humana, para hacerlo Emperador, como Diógenes un hombre de bien, no encontrarían ciertamente otro Iturbide. Están sufriendo la pena de su prevaricación é infamia..... Si mi padre os azotó con correas, dijo Roboán á sus pueblos, yo os azotaré con escorpiones, ahí Dios se apiada de su criminal ceguedad.

(b) He hablado con criados íntimos de la persona de Iturbide, y sé que esto mismo le pasa por él. Duermes poco, y con tanto sobresalto, que por muy de puntitas que se encienden en su recámara, luego se sienta albrestando y pregunta con frecuencia..... ¿Hay ruido?..... La noche que lo proclamó el regimiento número uno, durmió recostado en un canapé y tapado con su levita, se le notó la mayor agitación, y luego busca la es-

(N. del A.)

sión al sistema representativo constitucional, y de respeto á los derechos del pueblo, al mismo tiempo que publicas los inauditos atentados que acabas de cometer, privando de la libertad á centenares de hombres de los más beneméritos, y atropellando el santuario de las leyes, para arrancar de su seno á nuestros representantes.

Has hollado de un golpe la libertad individual, la inviolabilidad de los escogidos del pueblo, y la soberanía de la Nación, representada por el Congreso. ¿Y todavía pretendes que se consideren tan atroces crímenes, como nuevas pruebas de tu amor á la Patria, y de tu religiosidad en cumplir los juramentos? Nunca puedes producir sino frutos propios de la escuela en que te criaste. Usar con la Nación de la misma política que usabas al burlarte de la imbecilidad y desamparo de las muchas vírgenes que violaste en tus expediciones contra los patriotas. Protestabas no causarles ningún daño, cuando les arrebatabas la flor preciosa del pudor, y las hacías pasar del estado más noble, al más abyecto. (a) ¿En qué concepto nos tienes si piensas deslumbrarnos con supercherías de esta especie? Si esto haces cuando te dices Emperador Constitucional, ¿qué harías cuando lo fuéses absoluto? Quieres que bebamos lentamente la copa de la amargura, porque sabes que horroriza la idea de un mando sin límites; pero llegases á tener aherrojados á todos los que puedan defender nuestros derechos, y á esparcir el temor hasta hacernos enmudecer, entonces te quitarías enteramente la máscara; descubrirías las fieras garras; te arrojarías sobre los caudales de todos, sin dejar al pobre aún lo preciso para su escasa subsistencia. Saquearías las iglesias, sin perdonar los vasos sagrados; prostrarías los más distinguidos ciudadanos, y organizarías la más espantosa tiranía que conocieran los mortales.

No ignoramos la fiereza con que constantemente has desobedecido las disposiciones del Soberano Congreso.

(a) En el estado actual de Monarca, aunque rodeado de gentes, no faltan coronel y señores que le proporcionan algún solaz de esta naturaleza, aun con casadas; mayormente si la Emperatriz D.^a Ana, no estuviera ojo alerta, á pesar de que llevan sus patadas por sus reconvenções justas, pero hechas con el orgullo que es su carácter.—(N. del A.)

greso, ni hemos olvidado las repetidas tentativas que hiciste para disolverle y elevarte al trono, apoyándote hasta en el ridículo *voto de las monjas*, que decías te regalaban cetros y coronas de dulce, (a) antes de que lo lograses por medio del vil sargento *Pio Marcha*, y de la plebe más inmunda de la Capital. Si el Congreso te hubiera declarado públicamente traidor á su tiempo, como debió hacerlo, y lo hizo en efecto, por aclamación en la sesión secreta del memorable día tres de Abril (Miércoles Santo,) no sufriríamos en el día el cruel martirio de oírte decir que eres Emperador..... por el voto libre de la Nación. La sangre arde en las venas al oír semejante blasfemia, con la que no es sin embargo posible que causes ilusión á nadie, ni aún á tí mismo, pues sabes tú, y sabemos todos, lo que pasó en la noche terrible y en el día triste, en que se vió profanado el palacio de la soberanía, y amenazados con puñales nuestros dignos representantes por los perversos confidentes que armaste para que te ciñesen la diadema. (b) No esperes que el pueblo mexicano, sacie su furor con arrancártela de esas sienes impuras, sino que ha de hacer en tu persona, el castigo más ejemplar y cruel, para que sirva de perpétuo escarmiento á los tiranos. ¡Y aún tienes la osadía de llamar *malvados* á los ciudadanos que más celosos por el bien de su Patria, son los primeros que arrostran los peligros para salvarla de la más triste situación, en que jamás se viera? En vano pensaste disponer á tu arbitrio, de las fortunas y vidas de los mexicanos. Tu ardiente sed de sangre, de dinero, de acatamientos, no te ha permitido medir los pasos con que era visto, caminabas hacia la más horrible tiranía. Te has precipitado sobre la presa que intentabas devorar, y quedaron de manifiesto aún para los más torpes, tus intentos. Ya eran conocidos aún

(a) No nos olvidemos de las correrías que hizo en los conventos de México, para ganar el voto de las reverendas Madres, de quienes recibió algo más que dulces, pues le obsesionaron con bastante dinero. Violóse la clausura, y se celebraron unas fiestas en su obsequio, que ya semejaban á las orgías..... ¡Católico!
(b) Había de todo allí, soldados borrachos, sentados en los asientos de los Diputados, algunos armados con pistolas que insultaron á alguno de estos (el Sr. Lombardo.) La Emperatriz estaba insólentada, y el Comandante Epitacio Sanchez, de la guardia de Iturbide, que se atrevió á entrar á degüello, si no lo votaban dentro de media hora.—(N. del A.)

de los pocos perspicaces, cuando se vió engalanar con los despojos de Godoy, poner en movimiento á todos los artistas para adornar tu persona, y ambicionar incienso que no dá nunca el ciudadano libre; pero cuando ya fuiste Emperador, te olvidaste en un punto de los bajos medios, que te habian elevado, á tan fausta altura, y llegó al colmo tu delirio. Te presentaste vestido de farza para ser ungido (a) presumiendo que un acto de esta especie pudiése legitimar la usurpación. Quisiste que te adorasen, y exijiste aún de tu mismo padre humillaciones á que no se someten los más viles con los déspotas de las más rancias monarquías de Europa.

Pero no es de admirar que exijas tanto, cuando has tenido el descaro de tratarnos mil veces de *ingratos*, como si debiésemos considerar como por la mayor dicha, la ignominia de ser tus esclavos. Desengáñate de una vez, hipócrita infame! aunque el nombre de libertad se profanaba en tus lábios, cualquiera instrumento era bueno, con tal que sirviése al deseado fin de la Independencia. ¿Más de qué nos sirviera ser independientes, si no fuésemos libres? Así es, que con igual decisión estamos dispuestos á morir, ántes de someternos á tu infame imperio.

¿Qué has hecho tampoco para que te abrogues el dictado de Libertador de la Patria? Tan gran ventura se debió en comun, á los esfuerzos de sus heroicos hijos. Distes un grito que estaba en la mente de todos, como el que yo doy ahora. (b) Refiérenos si nó tus ha-

(a) La corona era de las que ponen las Monjas de Sta. Teresa, á las novicias cuando profesan, era un *coronon* ó sea corona que quisieron adornar con las alhajas del Marqués de Alcañices, y robárselas, pero se opuso su Director heroicamente. Iturbide empuñó el cetro, que parecía mano de almirez, cuando se puso á reír como quien cava, y era de ver este animal de farza, principalmente cuando se puso á reír y empuñó el cetro, que parecía mano de almirez.

(b) Como Iturbide lo dió, lo dá cualquiera. El Conde del Venadito quería que esta América fuese independiente, para que en ella gobernase Fernando 7.º, sin Constitución, y eso lo dejó engrosar en Iguala, y mantuvo en la Hacienda de San Antonio, á tres leguas de México, más de dos mil Expedicionarios decididos, comiendo y bebiendo en la inacción, interin Iturbide hacia sus títeres en Iguala. Sin embargo, sin sacar la espada allí lo tuvo en estado de nulidad, pues toda la tropa se le desertó. Veintinueve dragones se quedaron, y con este resto pasó al Bajío en fuga, donde se le reunieron Bustamante, Cortazar, Parres y otros que le levantaron el Bajío. No nos cansemos, donde Márquez Donayo avanza forzando dos jornadas, Iturbide es perdido, contávolo el saber que el General Guerrero se le habia unido, y el nombre de este jefe era muy respetado, pues él era el único de los antiguos Insurgentes que no dobló la rodilla á Moloch. Mas y qué pasó dió Iturbide á su adhesión, y al ensalzamiento suyo de que fué causa? Bien lo sabe México, el que ha dado á todos sus bienhechores. Pero Guerrero se vengó, y la noche del 23 en Ahimolonga, junto á Chilapa, le costará la corona.—(N. del A.)

zañas; pero mal pudieras hacerlo cuando es notorio que jamás emprendiste acción alguna, que expusiese tu persona, ó de que pudiera resultarte gloria. No posees mas talento que la indecente intriga, y las artes bajas en que te adiestraron las ramerías de la Capital: artes que no te hubieran conducido, sino al desprecio universal, á no haber tenido la dicha de vivir en medio de un pueblo esencialmente bueno, y no acostumbrado á juzgar á los hombres que pretenden figurar en la grande escena del mundo. Aún tu plan de Iguala, no es mas que un tejido de ridículas trivialidades, y las garantías, el sueño de algun fraile espantadizo. (a) La Independencia estaba en todos los corazones, nadie atacaba la religión, y con la máscara de proteger la *unión*, tú mismo fomentaste cuando te pareció convenia á tus designios, el odio á los Europeos, mal estendido todavía por tu sola culpa, en la ínfima plebe. Dígalos si nó la infame farsa de Toluca, que miraste como un medio de mover alarmas, que te facilitásen ceñir la corona. Díganlo las correrías de los capitulados que tú mismo promoviste, tambien con el objeto de empuñar el cetro del Imperio, único punto de tus miras, al que todo lo sacrificabas, y por el que has vestido cual otro Protéo, mil formas distintas; tan pronto afectó como desafectó á los Europeos, segun el viento que corría. supersticioso con los devotos, incrédulo y libertino con las personas de tu confianza: déspota por carácter, y liberal en tus discursos por conveniencia. (b) Existen pruebas materiales de éstas y otras muchas traiciones que harán execrable tu memoria, á todos los siglos venideros. Acuérdate de tus íntimas relaciones de amistad con el general español Cruz, de cuyo lado no querias separarte, por mas que el Congreso intimáse repetidas veces á la Regencia, que se te hiciese partir. Tramabas con él, el pérfido intento de reponernos bajo el yugo extranjero, si no podias realizar tu favorito proyecto, de ha-

(a) Un niño de 7 años decía. que eran las tres Picardías.—(N. del A.)

(b) Tal es la descripción que hace Salustio, del carácter de Catilina, en cuya turquesa parece que se fundó, el héroe de Iguala.—[N. del A.]

certe Emperador absoluto. (a) Estas tramas dieron origen al movimiento de los capitulados, y variadas las circunstancias cuando se verificó, aspiraste á más, y combinaste simultáneamente la infame acusación de los Diputados en quienes más confiábamos, y el ataque que con fuerza armada quisiste dar el tres de Abril al Congreso, de cuya destrucción en vano te lisongeaste por entónces. Debiste al contrario tu salvación á la excesiva bondad de uno de los patriotas que ahora tienes preso. No solo no has trabajado por la Independencia y libertad de tu Patria, sino que has estado siempre dispuesto á vendernos á falta de otro medio, para tu engrandecimiento. Las madres enseñarán á sus hijos á maldecirte, (b) y la historia de tus iniquidades, servirá de aviso á las generaciones futuras, para que nunca juzguen á los hombres, sino por su conducta constante, pública y privada, ni pongan su libertad en manos de uno solo, por mas servicios que se le deban.

Armaos todos, conciudadanos, antes de que el tirano os ate las manos con que habeis defendido los derechos de vuestra Patria. Jamás se vieron más hollados que ahora, ni se disfrutó de menos libertad entre nosotros. Bien pronto, no nos serán permitidos, ni aún los suspiros que involuntariamente arranca el dolor. Se pretenderá que suframos con semblante risueño las más atroces injurias, y seis millones de almas, se verán reducidas á la triste suerte de ser gobernadas como una manada de ovejas, sin mas arbitrio, que obedecer ciegamente á la menor señal del señor. Tal es el peligro que os amenaza, mis queridos conciudadanos: no os lo exajero. Es menos temible el despotismo en otras naciones, donde antiguos usos y costumbres tienen ya formada la moral del gobierno, y el Monarca nacido para el trono, y en pacífica posesión de él, no abriga ordinariamente sentimientos dañinos; pero en ninguna se

(a) Con nadie tuvo Iturbide mas motivo de queja, que con Cruz, pues le renovó la guerra en Durango, que costó no pocos sacrificios á la Nación. Juróle odio al Sr. Negrete porque es honrado, habríalo amado, si hubiéese sido pícaro. Dios los cría, etc. etc.
(b) Vista la cosa con una poca de filosofía, debemos alegrarnos de que este monstruo haya enseñado á estos pueblos lo que es un Monarca: jamás creen los hombres lo que leen en las historias, necesitan de la experiencia, que es mejor maestra. — (N. del A.)

ha realizado todavía el bárbaro problema, de que uno solo lo sea todo, y los demás nada, pues nunca han faltado Juntas de grandes, Consejos, Parlamentos, ú otras instituciones que aunque defectuosas, moderan el poder. Aún en Turquía, no manda el Gran señor, sino sus Visires, y la opresión pesa mas bien sobre los mandarines, que sobre el pueblo.

Mas nosotros no tenemos ni estos tristes recursos. Ya van á abolirse las formas protectoras de la inocencia en los juicios, y se nos entrega cual pueblo rebelde, á los consejos de guerra, de un conquistador feróz, (a) se arruina la Nación con medidas antieconómicas: se destruyen con préstamos forzosos los cortos capitales que pudieron salvarse del naufragio general de las fortunas: se impide la ilustración, prohibiendo abiertamente la entrada de libros: se quebranta la fé pública, y se revela el secreto de las familias, abriendo las correspondencias, (b) se fomenta el espionaje más horroroso, (c) se obliga á emigrar á los hombres de bien que pueden sernos útiles: se ahuyentan de nuestras costas á los extranjeros: se desacredita nuestro nombre en todo el globo; y se nos dispone á que positivamente seamos presa de cualquiera Nación emprendedora. (d)

La obra de la iniquidad está consumada. No hay mas que aguardar. ¡Oh Iturbide! El dia de las venganzas se aproxima: bien le ves acercarse: ya no disfrutas del sueño que la Naturaleza concedió á todos los mortales por perversos que sean, para que descansen de sus fatigas. Las furias son tus únicas compañeras. Tu bárbaro secreto para que aprehendan á los Comandantes militares, á cualquier ciudadano, solo por los indicios que presta la voz pública, acerca de sus opiniones republicanas ó peninsulares, es ya la agonía de

(a) Esta inicua resolución fué apoyada por el dictámen del Consejo de Estado, primera producción de sabiduría, que vió la luz de esta Corporación. Véase la Abispa de Chilpancingo, número 23.

(b) Esto se hace con tanto descaro, que muchos echan ya sus cartas al Correo, sin molea, para ahorrar el trabajo de romperlas el sobre.

(c) Hay mas de seiscientos espiones de todas clases, y pelos.

(d) Anda muy corto el autor, se roba en los caminos públicos, de orden secreta é in-juicio del Gobierno, y lo mismo en la Capital. Dígalo si nó el Director de la Lotería de Oregon, á quien durante su prisión en San Francisco, le robaron 50 mil pesos en dinero y alhajas, y se le mantuvo en arresto para consumir esta horrenda maldad. ¡Oh pueblo mexicano! llora tu desgracia. — (N. del A.)

la desesperación. Se diría que éramos una horda de seres estúpidos y embrutecidos, y sin sentimiento alguno de honor, si permitiésemos que un hombre extralido del polvo y cubierto de ignominia, destruyése impunemente de un soplo, la obra que tanta sangre ha costado; y sometiésemos pacíficamente nuestras cervices, a tan pesado yugo, como el que se pretende imponernos. ¡Y aún más se diría, si pudiésemos ser frios espectadores del último ultraje de nuestros representantes, en cuyas personas se insulta á la Nación entera! Beneméritos conciudadanos! Padres del Pueblo! Dignos hijos de esta cara Patria! Acaso ya habeis sido mártires de nuestra lealtad, por el hierro y el veneno, en los encierros, donde el déspota os ha sepultado!

(a) Pero tiembla, Nerón infame! si mil vidas tuvieses, todas te las quitáramos del modo mas lento é inhumano, sin dar la menor tregua á tu tormento. No quedaria aún satisfecha la vindicta pública. Al leer este escrito, patearás el suelo, te arrancarás los cabellos, te agitarás como un furioso, y no encontrará tu imaginación partido en qué fijarse. ¡Ciudadanos! Todos estamos estrechamente obligados á defender las personas y propiedades de aquellos á quienes dimos poderes para establecer las bases de nuestra felicidad; de otro modo, ó no pudieran llenar su misión, ó serian inocentes víctimas que habriamos enviado al sacrificio. El que no pueda armarse, debe contribuir á la defensa del Congreso y á la salvación de la Patria, con sus caudales, escritos, consejos, ó de cualquier otro modo. Es indigno del nombre mexicano, el que no lo haga: ni entienda sus intereses, porque cuando todo se arriesga, es de mirarse con indiferencia, el sacrificio de una parte. Os presento con la mayor premura, mis queridos conciudadanos, el cuadro rápido de nuestras desgracias, al mismo tiempo que me preparo á huir de mi casa, aban-

(a) La Divina Providencia ha velado sobre su inocencia y dias preciosos, á pesar de los deseos del tirano. Casi todos han salvado prodigiosamente, y en el dia solo hay tres Diputados presos, Anaya, Gutierrez y Bustamante, Don Carios. La noche del 22 de Febrero, 216 soldados decididos, sacaron á los que estaban presos en la Inquisición, y los condujeron á Toluca libre: entre ellos fué el sábio P. Mier. El tirano bramó de cólera, pero es justo que sufra algo quien merece mucho.—(N. del A.)

donando mi familia é intereses, y resuelto á perecer, antes que sucumbir á la tiranía del hombre indigno, que pretende apropiarse exclusivamente el fruto de los esfuerzos de nuestro patriotismo. Tengo el alto honor de haber estado siempre bajo las banderas de la libertad. Arrostré los destierros y los peligros, sin más ambición, que la de servir á mi Patria. No aspiré solo á que fuésemos independientes, sino tambien á que se fijase nuestra libertad, sobre bases que no pudiésen destruir, el tiempo ni los hombres. Léjos de haberlo conseguido, nos vemos amenazados de la más ominosa opresión, que nunca experimentáramos, y ya principiamos á sentir sus efectos. La paciencia de la Nación ha debido apurarse. Voy á sacrificarme, si la suerte así lo dispone. Alguno ha de ser el primero que se levante en defensa de tan sagrada causa. No creo serlo, pues apura de tal modo el peligro, que sin duda me habrán otros precedido en tan glorioso designio; mas no quiero ser el último en clamar. Viva la Nación, y muera la tiranía! México, 29 de Agosto de 1822. (a)

(a) El dia 26 de Septiembre dió la voz de libertad en solo la Marina, el Brigadier D. Felipe de la Garza; pero este grito se sofocó muy luego, á causa (según él me ha asegurado) de que el canónigo de Puebla D. Miguel Ramos Arispe, desde el Saltillo le escribió é hizo creer que los Diputados estaban ya puestos en libertad, y que Iturbide seguía la marcha constitucional jurada. Garza dice que publicará un manifiesto y lo comprobará con documentos originales.—(N. del A.)

MARZO DE 1823.

..... PARVO INTERIM INITIO, UNDE NIHIL TIMEBATUR.
ORTA SEDITIO, PROPÊ ORBI EXCIDIO FUT.

FACIT. HISTOR. LIB. 1º

DIARIO DE LO OCURRIDO EN MÉXICO, EN EL MES
DE MARZO DE 1823.

Sábado 1º de Marzo de 1823. (Buen tiempo para los
cuertos, y pésimo para los locos.)

Mucho ha dado que reir la representación que
nombre del ejército trigarante, ha hecho al Emperador
una colluvie de locos, pretendiendo animarlo á que
sostenga y cuente con sus membrudos brazos, contra
el ejército republicano. Conviene que nuestra posteridad
tenga idea de lo que fueron éstos fátuos, para que
se renueve su memoria, y coloquen sus nombres en

portada de los Hipólitos de México y Roquinos de Puebla. Héla aquí:

"El General *Cartuchera*. (Xaula número 1º)

Manuel María de Torres Baldivia.—Ramón Rayón.—Justo Berdeja.—Josef Francisco Guerra Manzanares.—José Icita, (éste es pulquero, asentista de Coliseo y regente de P. (a) cómicas.)—Miguel García Muñoz.—Josef Nicolás Telles.—Juan Josef Rubio.—Ramón Carrillo, (Mayor de Plaza de México, y comisionista de los presos en la Inquisición.)—Juan de Zúñiga y Portillo.—El Marqués de Salvatierra.—Juan María Azcárate.—Martin Martinez de Navarrete.—Pedro Alarcón y Ocaña.—Pedro María Gil.—Juan Cervantes y Padilla. . . (éste merece ir á donde su pariente, el P. Padilla, que cantó misa sin ser sacerdote.)—Agregaremos este documento, porque es pieza original y digna de la historia del Gran Manólo y sus secuaces.—(Nota, no quisieron firmar los García Conde.)"—Ayer se dijo que Iturbide pensó en atacar; mas hoy se asegura que piensa en abdicar, y que el Plan de esta nueva farsa se ha trazado de este modo.

Vendrá á la *Juntilla*, donde abdicará la corona. La chusma de Pio Marcha y compañía, estará prevenida para gritar con furia que *non se les faga tal desaguisado*. Enfurecerse y han. tornará el caballero en hacer su abdicación con doble vigor. Gritará segunda, tercera y muchas veces el poblacho que *non*, y por el contrario, que viva Agustín *disoluto*: ocurrirán los de la *chiche pelada* á las armas que ya se les han repartido. Comenzará el robo y manzanza de Gachupines, y hé aquí la tinga. Tal es el plan que han trazado estas cabezas Catilinas, para derramar sangre tonta é inútilmente. El cielo se los frustre y cambie sus corazones depravados. ¡Quién sabe si los ciento y mas dragones que salieron anoche á las 7¼ estarán agazapados por los suburbios, para entrar en la ciudad al sable, luego que haya empezado á

fermentar la olla. *Piensa lo peor de Iturbide, y acertarás.*

Anoche llegó Iturbide de *ocultis*; hoy ha pasado revista á su guardia, y si la pasó con exactitud, notaría que cada soldado, es un enjambre de piojos y harapos. En estos confía y en la leperada de los barrios, á la que se han repartido dos mil cuatrocientos fusiles, (tal es la voz comun,) triste recurso, á fé mia!

Ha mandado suspender la remisión de Correos semanarios, á las Provincias independientes. ¿Quién duda que tambien habrá examinado la correspondencia?

Ha llegado el P. Mier á Puebla, (segun unos,) otros dicen que fué á Valladolid con la expedición. Cuando llegó á Toluca, predicó un sermón, con todo el frenesí de un buen patriota y altamente quejoso. Ya consta por papeles públicos, la quedada del Sr. Negrete en Puebla. La Diputación Provincial de Puebla ha interpelado á la de México para que adopte el sistema, pero esta nada puede hacer, gimiendo bajo la férula de Iturbide.

Este mal hombre se ha valido de mil resortes para desviar á Morán, del plan que ha adoptado. Mandó á D. Domingo María del Pozo que nada recabó de él, y ahora espera que el bendito del P. D. Pedro Fernandez haga mucho por medio de la suegra de aquel General. A Puebla ha remitido cuarenta mil pesos, para seducir la tropa; esta medida, será mas eficaz que los razonamientos de todos los *Pedros Fernandez*, que hay en el mundo. Además de esto, ha mandado recoger todo el oro que existe en dicha Casa de Moneda, la cual se va á declarar quebrada. Débese en parte esta desgracia al Superintendente Lardizábal, de quien nadie habla bien.

Se asegura estar ya de oficio el grito dado en Querétaro y en todo el Bajío: grito dado por el grande estímulo que causó á todos aquellos pueblos, la exacción del 40 por 100 sobre las casas, que comenzó á hacerse.

Toda la fuerza del campo de Iturbide, dicen que consta de dos batallones incompletos del número uno. Cuarenta Dragones imperiales, incluso sargentos

oficiales. Otros veinte mas de otros cuerpos, y doce soldados de artillería. Esta noche debe irse la tropa que está en Chalco. Cuando iba á verificarlo, parte de los dragones imperiales lo supo, por el Teniente Coronel Benavides, los hizo formar sin armas, les arengó é insultó á los oficiales de aquel cuerpo, diciéndoles que si querian batirse con él, *cuerpo á cuerpo*, estaba pronto á aceptar el desafío; baladronadas indignas de un Monarca, y propias de un Jaque de playa. La tropa de Bustillos, está destinada á perseguir á los que se emigran. Unos músicos del número 3, fueron alcanzados por ella y conducidos presos.

Parece que ahora sí ha dado la voz *Espinosa* en los Llanos de Apam, protegido por *Lobato*, que está en Texcoco, (falsa.) Esta tarde salió el Emperador para su campo; creemos que sea una artimaña y que retroceda en la noche. Lo cierto es que se espera una conmoción en ella. Esta tarde ha habido junta de Generales, mañana será de los léperos, que ya están citados con oficios impresos: se les dice á los caudillos, que el citador les avisará donde deberá ser el punto de reunión, para que ejecuten las órdenes de S. M. el Emperador. Se cree que sea en el Convento de la Merced. Un fraile de esta orden, llamado *Aguilar*, so color de ser capellan de estos Demagogos, es el vehículo de la intriga. El Emperador anduvo anoche con manga, á caballo y rodeado de dragones disfrazados: sus amigos dicen que por él se evitaron muchas desgracias, y sus enemigos, que vino á disponer su plan para mañana.

La tropa que trajo el Coronel Avila del número 2 de caballería, fué perseguida en su fuga, y le mataron dos; hoy se anuncia su presentación en la Gaceta número 29.

Hoy se han presentado unos cuantos indios mecos con fusiles, que han hecho grande impresión en el populacho. Precediales uno con una especie de bastón, del que colgaban unas borlas de gamuza, y un penacho con plumas de Guajolote; traía una mula cargada con cueros de Cibolo, y hé aquí su presente ¡desgraciado

Iturbide si espera conservar su corona á merced de semejantes auxiliares! Todo lo de este hombre tiene un carácter de farza, que lo hace despreciable.

Esta noche ha salido un papel intitulado: "Epitafio contra el Soberano Congreso," glosado por un liberal, papel despreciable; pero los muchachos vendedores, decian *Epitafio Contra el Congreso*: voz alarmante y que recordaba lo que aquel asesino hizo contra esta Corporación. Se ha soltado la voz de que los Toluco han implorado el indulto, en contraposición de que se ha sabido, que un tal Márquez, Comandante de dos escuadrones de caballería, de Guadalajara, que venia en auxilio de Iturbide, y estaba en Cuajimalpa, se pasó con ellos, á la división que llevaba al P. Mier, á su tránsito preciso por aquel punto. A una rotura, una contra rotura (dicen los cirujanos.) Sin embargo, como no hay mentira que no tenga por principio una verdad, ésta lo tiene en el hecho que voy á referir, y que no debe olvidarse en la historia.

El guardian de Toluca Fr. N. *Ortigosa*, es un servil de cuatro zuelas: no ha visto de buen ojo esta insurrección contra la tiranía, y tanto que no ha querido repicar en su convento, cuando llegó el P. Mier, hasta que no se le mandó por oficio del Comandante. Ha mandado pues, el dia de ayer á un fraile llamado, *La Santa* (así se apellida,) para que se vea con el Emperador y lo autorice para obrar. De hecho, ha desempeñado cumplidamente su encargo, y tanto más, cuanto que lo vivaracho que es, reúne haber sido capellan de la familia de Iturbide. Mañana sale para Toluca, completamente despachado; vá á poner en movimiento á aquella ciudad, y á contrarevolucionar; quiera Dios que se descubra en tiempo tal artimaña, pues él y el guardian tienen ascendiente sobre aquel pueblo fraileasco. Si América quiere ser libre, es necesario que haga desaparecer estas familias, que como nota Mr. de Pradt, muestra la experiencia, tienden á la aristocracia, *Repblica y frailes*, son cosas tan incompatibles, como libertad y esclavitud, gracia y pecado. ¡De cuántos

otros agentes como estos no se estará valiendo Iturbide en las demás partes!

Domingo 2 de Marzo de 1823, (Buen tiempo)

A la tarde turbulencia y agua.

Aunque está bien chabacana la glosa del Epitafio contra el Congreso, que salió anoche, hay en ella una octava que muestra á toda luz, la matanza que se medita; dice así:

"Agonizante yace la ambición
Como la noche al presentarse el dia,
Y el último recurso en su aflicción
Plegue á Dios que no sea *carnicería*."

Mas al fin morirá sin remisión:
Así está decretado, ¡oh Patria mia!
Tú entónces le darás á esa malvada,
En vez de agua bendita, una patada."

Ayer ha recibido el Coronel Pita (que está en la cárcel,) carta del General Guerrero, datada en *Hueta*; de consiguiente no pudo haber llegado á Cuauhtla como dijimos, y la tropa suya que está allí, es mandada por algun subalterno suyo. Se dá por cierto que el grueso del ejército de Puebla, ha llegado á San Martín Teshmelucan.

Ayer pasó una exposición la Junta Provincial de esta Capital al Emperador, quejándose del armamento de los barrios, y haciéndole responsable de la anarquía y estragos que resultarán de tan infcua medida.

Se asegura que antenoche durmió el Emperador en la casa de su amigo D. Antonio Terán. Esto se llama andar (en buen castellano, Andalúz) á la *juyenda*, y tener mucho miedo. Hoy ha habido salvas y misa de gracia, por el aniversario de haberse publicado el Plan de Iguala; no sería mucho que se estableciése otra fiesta en celebridad de haberlo quebrantado.

Se dice que el grito de Guanajuato, se dió por el Comandante D. Pedro de Otero. Este oficial, aunque tuvo sus desazones con Iturbide, cuando fué Comandante del Bajío y lo iba á fusilar, despues aquí fué uno de los primeros agentes del motin de la noche del 18 de Mayo y de los que mas influyeron en que lo proclamase la tropa y canalla, Emperador. Estas aberraciones hacen que disminuya mucho el mérito cualquiera acción, aunque sea heroica. Hay pocas conversiones sinceras, y debemos temer mucho de los que se cambian como veletas. La iglesia católica apenas celebra dos conversiones, la de San Agustin y San Pablo. Finalmente, es mucho de extrañar el grito en este oficial, cuando tiene un hijo paje en la familia del Emperador.

El Ministro Dominguez, nombrado intendente de Guanajuato, ha suspendido su marcha para aquella Provincia. hasta que se compongan las cosas (dice tanto pueden componerse, que á él se le descomponga su fortuna, y lo sentiré porque es un bello sujeto.

Parece que Valladolid no aguardó la llegada de la División de Villa Urrutia para dar la voz, sino que se anticipó, y que en el exceso de la alegría, gritaba la gente. *Viva el Congreso! Viva Veracruz!* En Celaya dió la voz un tal *Illianes*, secretario que fué del Brigadier Herrera. Por último, aseguran que entonó ayer la misma sinfonía, el Papalon de Armijo, los Cuernavaca, luego que la vió *frita y cocida*.

Avisan de Texcoco, que al Ayuntamiento de aquella ciudad, se han pedido nueve mil raciones, y que por Apan se han destacado mil hombres que vienen á situarse en la villa de Guadalupe.

La llegada del ejército se desea con ansia, porque la procacidad de los malvados ha llegado á un extremo insufrible. Estos tienen sus clubs públicamente presididos por los Coroneles Mariano y Manuel Barrera, de quienes es íntimo, el gran cojo Tamariz, uno de los inmediatos satélites y chupa huesos de Iturbide. Sixto Paredes tiene su reunión en la casa del Risco, calle de

Santa Catalina Mártir: El Marqués del Bodegon, en la Callejuela. Pio Marcha, en la Alcaicerfa, etc. Déjanse ver por las calles en grupos y con uniformes, dándose un tono de importancia. Tienen la facultad de agraciarse, pues Iturbide, su digno patrono, ha puesto en sus manos, porción de despachos en blanco, tienen listas de personas á quienes han de inmolar, entre las que están colocadas las de los Diputados del Congreso que han sido perseguidos y presos en la noche del 26 de Agosto. El asesino de Concha, Luciano Velazquez, duerme todas las noches con ocho hombres armados, en la cárcel de Corte, junto á los cuartos donde están los Diputados, Anaya y Gutierrez, para que en cuanto haya movimiento, descarguen su furia sobre ellos. ¿Quién dirá que esto es vivir? ¿Quién no conocerá la semejanza que hay entre el gobierno de Robespierre en Francia, y el de Iturbide en México? ¿Quién no conocerá finalmente que ambos fueron fundidos en una misma turquesa del infierno? Lo que ha contenido hasta ahora á estos malvados, es saber la aproximación del ejército, y la generalidad de la opinión contra la tiranía. Débese no poco á la Diputación Provincial.

Ayer determinó la *Juntilla*. *se suplicase* á Iturbide, que mandase poner en libertad á los que están presos por opiniones: nótese la palabra *suplicar*. . . Esta es la Junta Instituyente y Legisladora, bah! Ni cabildo de Guajolotes!!

Hoy se han fijado en las esquinas rotulones impresos. Uno de ellos dice. "Que el Señor D. Zenon Fernandez, Comandante general de San Luis Potosí, y toda la tropa de su mando, está dispuesta á sostener á todo trance, los derechos de S. M. el Emperador. . . ." Otro anuncia, que el Sr. Negrete se ha quedado en Puebla, no porque se haya adherido al partido de los republicanos, (a) sino porque aún no ha concluido allí asuntos importantes de su comisión." Vá de cuento, mandóle un fraile á su pilhuanejo, que tiráse en

(a) Hasta el cocinero y criados del Sr. Negrete han vucito, y es de notar que este jefe se ha quedado allí, estando muy próxima á parir su esposa. Dejarla en este estado y á disposición de Robespierre, es un patriotismo heroico.—(N. del A.)

el muladar un gato que habia muértose en su celda: no vino el muchacho, sino hasta despues de quince dias; preguntóle el fraile: ¿por qué te has tardado tanto? y respondió..... padre, porque allí habia muchos que estaban tirando sus gatos.....

Hoy ha tenido su junta la sociedad Lancasteriana. En medio de las agitaciones públicas que retraen á las gentes hasta de andar en la calle; ella no pierde de vista la enseñanza pública y sus progresos. Así obran los fracmazones; traslado al Provisor de México, Flores Alatorre, que les ha puesto bandera negra.

Lúnes 3 de Marzo de 1823. (Calor.)

En esta cabeza, títeres hay, unos son de á medio, y otros son de á real..... Así podremos decir á Iturbide. Ayer tarde *abdicó su corona* en el ejército. (si puede llamarse tal una porción de pobres diablos reunidos allí, y á sus expensas.) Todos una *voce* dijeron que *non*, ni podian decir otra cosa, pues estaban aleccionados para ello. Esta noche sucederá lo mismo en la *Juntilla*, pues la ha citado y tambien al Consejo de Estado, previniendo que se lleven muchas velas, y escribientes..... Téme que estos títeres acaben como los de Maese Pedro en la Venta; quien sabe si Carlo Magno será destrozado por la tajante espada de Alonzo Quijano, el bueno. En el Diario de hoy se habla de abdicación y que quede de Presidente perpetuo del Congreso. Como el Editor es de los que adoran á Iturbide, creemos que él le haya comunicado esta especiota preparatoria. Quedará de todo lo que quiera mientras no llegue el ejército.

Se han mandado recoger las armas á los léperos los cuales han vendido muchas, y se han extraído para los républicanos. Las medidas que Iturbide toma para exclavizarnos, no solo no le surten su efecto, sino que se tornan contra él. Ayer se han entregado quince mil pesos al Coronel Barrera, para que los distribuya á los léperos, y hoy no habia diez pesos en cajas; nos pue-

den ahorcar por esta cantidad, (decia un oficial de aquella oficina,) *pero sí hay medio millon en papel moneda*. Este corre á cuatro reales, es decir, ha bajado un cincuenta por ciento, y no hay quien lo quiera; pues aún los que han comprado mucho de él (a) están arrepentidos, y temen que la Nación repruebe esta medida destructora, en el Congreso próximo. En un principio se pagaba la tercera parte en papel; despues la mitad, y ahora *todo*. El Ayuntamiento que es el órgano y vehículo de las picardias de Iturbide, ha librado oficios pidiendo dinero á todo el mundo, tenga ó no tenga; la menor cantidad es de quinientos pesos, ofreciendo papel, porque al mal pagador no le duelen trampas. Estos diablos están en acecho de todo el que pasa junto á ellos, no de otro modo que acometen los mendigos á los pasajeros en las calles y caminos públicos.

La Junta Provincial de Puebla, ha hecho circular un proyecto de convocatoria del futuro Congreso, en 10 artículos, muy desatinada. Estamos frescos para pensar en esto ahora, siendo los males de la Nación ejecutivos y del momento! Por semejante medida, dá por bien hecha la disolución del primer Congreso, cuando no fué sino un despojo violento, que ha alarmado á toda la Nación, y de lo que debe tratarse, es de restituirlo, como á todo despojado: que en él se examinen las causas formadas á los Diputados, y que su Tribunal peculiar ejerza una censura, y lance de su seno, á semejanza del Senado de Roma, á los miembros podridos. De lo contrario, se seguirian graves inconvenientes, y no seria de poca monta la rivalidad entre las Diputaciones Provinciales, queriendo hacer lo de Puebla de legisladora. Si estos hombres hubiesen reflexionado en lo que pasó en las Juntas de España, en el año de 1808, conocerían los daños que produce esta especie de Supremacia, que remeda mucho á la de la Junta de Sevilla. Un amigo mio está imprimiendo un papel intitulado..... "*Todo es bola, todo es bulla, y ninguno dá en el Hito*" en que presenta á toda luz, éstos y otros

(a) D. Martín Angel Michanes.